

Cuauhtémoc Cárdenas

Papito:

Recibe nuestros más cariñosos recuerdos. Aprovechó el viaje de César Buenrostro a encontrarse contigo para enviar ésta.

El lunes pasado estuve en la Villita. Ya están trabajando máquinas de la ICA en el camino de acceso, en el tramo comprendido entre Guacayayas y la Villita. Por otro lado, los Ing's. Fraga y Soto continúan los trabajos topográficos de canales.

El lunes 2 de marzo paseé para aquella zona un ingeniero-mas, que representaba a Fraga y a Soto y que empezaría a ver al zo de lo directamente relacionado con la pista, y otro ingeniero que en coordinación con la Comisión Federal de Electricidad hará los estudios de mecánica de suelos de los bancos de materiales que se prevé aprovechar en la Villita.

En Almácetlán se continúa el proyecto y uno lo tendrá todo listo en unas tres semanas, aunque probablemente antes podremos entregar los datos que requiere la Secretaría de Recursos Hidráulicos.

Té estoy ajustando un borrador de carta al Jefe de Relaciones Exteriores en la cual se solicita la intervención de esa Secretaría para establecer un programa de asistencia técnica entre el Instituto Max Planck y la Comisión del Río Balsas. Tú me dirás si se envía esta carta y quien deberá firmarla, el Presidente de la Comisión, el Vocal Ejecutivo, quién es quien yo sea, o el Vocal Secu-

Al respecto, en días pasados me llamó el Sr. Wolfram, Agregado Comercial de la Embajada Alemana, para decírmé que tenía una comunicación del Prof. Dr. Preuschens, quien nos visitó en noviembre y a quien acompañé por toda la cuenca, en la cual le dije a la Dirección de poner un campo agrícola experimental operado por técnicos alemanes al Instituto Max Planck que el Prof. Preuschens dirige, - y con la colaboración de técnicos mexicanos de la Comisión.

Los trabajos del centro seguirán fundamentalmente para mejorar los instrumentos de labranza, los métodos de cultivo y para estudiar

la estructura física de los suelos. Este último aspecto sería muy importante, pues entiendo que no se hacen investigaciones al respecto en México, sólo de las características químicas del suelo, y recordando del libro de Sajouov que dice lo importante que es una buena estructura física o en su caso para regeneración para la obtención de buenas rendijadas agrícolas.

La proposición del Dr. Preuschke se deriva de su visita a México. Tanto él como el Sr. Woffrau creen que por parte de Alemania no habría inconveniente en enviar tres técnicos, con sus sueldos por 365 días, equipo agrícola y de laboratorio, si la Comisión propone 20 Ha de riego y 80 de temporal, de preferencia en Morelos, el personal complementario y las instalaciones del centro experimental.

El Sr. Woffrau me indicó ya hay antecedentes de asistencia técnica de Alemania en México. Dice el comunicado remitido es que las instituciones mexicanas solicitan a la Secretaría de Relaciones Exteriores que pida la asistencia técnica; Relaciones envía a nuestra Embajada en Alemania, lo cual hace las gestiones ante el Ministerio de Relaciones aleman, el cual, al aprobar un programa, se dirige a la Embajada alemana en México para que este en contacto directo con el organismo que solicita la asistencia.

No se como verás tu ésto, pero yo veo que sería un programa interesante, al cual podría dárle difusión y aplicación en muchas zonas del país. Pienso que en base de ese criterio se podrían establecer los programas agrícolas de cada zona e influir por su conducto en otros organismos que intervienen en este campo en el país. Veo con interés especial lo de la física de los suelos.

Con todo mi cariño

Cuauhtémoc.

29-11-64

Méjico, D.F.

Cuauhtémoc Cárdenas

Papito:

Recibí tu carta del día 3. En ésta van mis mejores
cariños.

Visité ya al Lic. Benito Coquet. Le hablé de la posibili-
dad de que se instalen servicios del Seguro Social al ini-
ciarse los trabajos de la Villita y manifestó que no ha-
bría inconveniente, que pasáramos los datos necesarios al
Dr. Luis Méndez, los que haremos luego.

Le platicué si tu visita a Huautlapec y de que a
tu regreso a Méjico tendrías tiempo de hablar con él y
me indicó te dijera que ojalá a tu regreso procedan ha-
cer un recorrido por las distintas instalaciones del Seguro
Social en el Edo. de Morelos, no solo Huautlapec, pues es
especialmente los servicios cañeros. Le dije seguramente
no habría inconveniente y que a tu regreso lo buscasas.

De días pasados vi de nuevo al Lic. Antonino Ortega
Muñoz. Volvió a decirme de que se presenten antes de
abril los proyectos de las redes de canales de la Villi-
ta y Palos Altos, ya que el 13 de abril se inicia la
reunión del Banco Interamericano de Desarrollo y él
querrá antes de esa fecha haber hecho las solicita-
des de créditos.

Le dije que de la Villita, el proyecto de canales se
había retrasado por falta de datos topográficos, que po-
bre Palos Altos no podía darse un dato preciso.

Sin estos datos, entiendo que los préstamos del
Banco Interamericano (BID) deben suspenderse si no
también de la obra a que se aplican, no se si totalmente

pero con seguridad en un porcentaje alto. Esto lleva a tener cuotas de riesgo elevadas y dificultades consecuentes en el cobro y la operación del sistema.

En el caso de La Villita esto sería de cierta gravedad porque en la margen izquierda, en Guemez, lo morido del terreno hace necesaria la construcción de muelles estructurales, con mayor costo sobre el sistema. Además, no vienen un poco apurados en cuanto a personal, a no perder que se llama específicamente, para entregar estos proyectos a fines de este mes.

Por otro lado, nos informó la presencia del BID en el Balsas. Ojalá César te haya platicado de la intervención del representante del BID en el II Seminario de Integración y la intervención en esa sesión del Mx. Jorge Pedero, que pidió la delegación de la Secretaría de Recursos Hidráulicos, quien en esa sesión plenaria, contestando a una pregunta que yo hice, pero no a él, dijo que los créditos más convenientes eran los del BID porque entre otros "ventajas" nos supervisaban técnicamente y nos daban las manos. Tuve que volver a intervenir conteniendo a Pedero, diciendo que esas no eran las características para hacer aceptable un crédito.

En mi plática con el Lic. Ortiz Muñoz me dijo que hacia unos días le había preguntado al J. del Mazo sobre el proyecto de Pals Altos y que este le había dicho que la Comisión del Balsas aún no entregaba nada. Yo le dije entonces si había entregado ese proyecto a Recursos Hidráulicos por los meses de noviembre.

: Verdad a pasar el 18 un rato? Ojalá.
Con todo mi cariño

Cuauhtémoc

6. III. 6.
Méjico, D. F.

12

CC

P.D.- El Dr. Santillán y el Gral. J. Manuel Chiavari salieron
mañana pibado a Francia y Alemania, por veces las se-
mas, para ver cuestiones relacionadas con el crédito para el
conjunto de industrias del que te habló el Gral. Chiavari,
particularmente en lo que respecta a créditos, y que piensan
pudieran establecerse en el Bajo Balsas.

J.